

Société suisse de numismatique

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau**

Band (Jahr): **3 (1893)**

PDF erstellt am: **23.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

SOCIÉTÉ SUISSE DE NUMISMATIQUE

Extrait des procès-verbaux du Comité.

Séance du 18 janvier 1893. — MM. Eugène SELIGMANN, numismate, à Francfort-sur-le-Mein, et Charles DU BOIS, fonctionnaire aux bureaux internationaux pour la protection de la propriété intellectuelle, à Berne, ont été reçus au nombre des membres actifs de la Société.

Séance du 6 février. — M. Arnold RAUGÉ VAN GENNEP, étudiant, à Challes-les-Eaux (Savoie), a été reçu au nombre des membres actifs de la Société.

Séance du 13 mars. — M. Adolphe-Willy WIRSING, agent de change, à Francfort-sur-le-Mein, a été reçu au nombre des membres actifs de la Société.

Séance du 1^{er} mai. — M. Wilhelm FROMMHERZ, négociant, à Zurich, a été reçu au nombre des membres actifs de la Société.

Séance du 20 mai. — M. George-C. ADAMS, négociant, à Montréal (Canada), a été reçu au nombre des membres actifs de la Société.

Séance du 25 août. — M. Vasco-Laurent SCHLÜTTER, graveur, à Genève, a été reçu au nombre des membres actifs de la Société.

J. MAYOR, *secrétaire.*

P. STRCEHLIN, *président.*

* * *

Assemblée générale.

Nous rappelons à nos collègues l'Assemblée générale qui a lieu à Genève le 30 septembre et pour laquelle une circulaire a été envoyée en temps et lieu.

L'ordre du jour de cette réunion comprend une séance à 10 h. au Cabinet des médailles de la Ville, mis gracieusement à notre disposition par le Conseil Administratif de la Ville de Genève, et un banquet à 12 h. $\frac{1}{2}$, au restaurant Villard (rue du Rhône, 52). A la séance, indépendamment des questions administratives ordinaires, seront discutées certaines modifications aux statuts proposées par le Comité.

Le Comité a organisé une exposition de numismatique qui sera ouverte du 29 septembre au 15 octobre, au Musée des Arts décoratifs (rue Necker), et pour laquelle plusieurs membres de la Société ont envoyé d'intéressantes pièces. Un jeton commémoratif de l'Assemblée générale de 1893, gravé par MM. Hugues Bovy et V. Schlütter et frappé par M. L. Furet, sera remis en bronze aux sociétaires qui participeront à la réunion. Ce jeton pourra être acquis en argent, bronze, aluminium et étain par les sociétaires qui ne prendront pas part à la réunion et en argent, aluminium et étain par ceux qui l'auront reçu gratuitement en bronze.

* * *

ALOÏSS HEISS

Notre illustre membre honoraire, M. Aloïss Heiss, est décédé à Aulnay (Seine) le 20 mai 1893. Sa mort est une perte capitale pour la numismatique et ses ouvrages resteront encore longtemps les modèles du genre. Aloïss Heiss était né à Paris le 8 janvier 1820; il était membre de l'Académie de Madrid. Ses travaux sur la numismatique espagnole, qui parurent de 1865 à 1872, sont une véritable encyclopédie. Au moment de son décès, il mettait la dernière main à un grand ouvrage sur Charles-Quint qui paraîtra prochainement. A côté de ses travaux sur l'Espagne, Heiss avait entrepris un corpus des médailles italiennes de la Renaissance qui est le type de ce genre d'ouvrage; il ne reste plus que deux fascicules à paraître, fascicules dont les manuscrits sont entièrement terminés. Plus heureux que beaucoup d'autres, Heiss est donc arrivé à la fin de son œuvre, mais il ne pourra en voir le succès définitif.

L'auteur se laissait souvent entraîner un peu loin de son sujet. Ses ouvrages abondent en digressions, mais l'érudition si vaste et le charme littéraire de ses écrits font excuser ces vagabondages et ne donnent que plus d'intérêt à l'œuvre numismatique, qui risquerait d'être peu accessible au grand public. Nous voyons aussi passer entre les descrip-

tions des médailles, toute la vie des villes italiennes, le panorama de Florence, les épousailles de la mer par le doge de Venise et de longs chapitres sur les mœurs et l'histoire d'Espagne. Dans son désir d'être complet, Heiss a joint aux descriptions des médailles originales, les restitutions plus modernes. Il faut donc que le lecteur moins savant que ce regretté numismate se tienne souvent en garde contre ces attributions un peu risquées et la masse de documents plus ou moins authentiques.

La bibliographie des travaux de Heiss a été donnée d'une façon très détaillée dans le troisième fascicule de la *Revue numismatique* de 1893 (Paris, Rollin et Feuardent). Nous y renvoyons le lecteur.

* * *

EDOUARD HIRZEL

C'est avec tristesse que les numismates suisses enregistreront le décès de l'un de nos membres fondateurs, Edouard Hirzel, ancien caissier d'Etat de la République et Canton de Zurich, survenu le 8 août 1893, à Zurich. Le défunt était âgé de 86 ans. La biographie de cet homme de bien, dont toute la vie a été consacrée au service de son pays, ne comprend que peu de faits de nature à intéresser la numismatique. Travailleur assidu et comptable scrupuleux, il a dirigé pendant de longues années la caisse de l'Etat zurichois. Il était en fonctions en 1848, lors du retrait des monnaies cantonales et a vu passer devant lui un nombre incalculable de ces espèces si recherchées aujourd'hui des amateurs. Collectionneur zélé, il a complété à cette occasion ses séries cantonales jusque dans les plus petits détails et il aimait à montrer aux visiteurs la plus belle série de thalers de Zurich, qui existe actuellement. Espérons que cette collection si importante ne sera pas dispersée, et pourra être réunie à un médaillier suisse. Hirzel ne laisse aucun mémoire, mais sa collection a toujours été largement mise à contribution par les auteurs de monographies. C'est grâce à lui que M. C.-F. Bödecker a pu publier la série des anciens thalers de Zurich; M. Reber a trouvé de nombreux documents dans la série argovienne et chaque numismate suisse peut se rappeler d'avoir eu souvent recours à cet excellent homme, qui encourageait les commençants et envoyait toujours un mot amical avec l'empreinte et la description de ses chers trésors.

Nous ne pouvons donner ici un aperçu de la collection laissée par le

défunt. La série de Zurich est naturellement la plus belle. Les thalers dit *Schnabelthaler* y sont représentés jusque dans leurs moindres variétés. Il y a plusieurs doubles thalers et même une *klippe* en triple épaisseur. Après Zurich, les séries les plus complètes sont celles des petits cantons et des Grisons. Ce qui fait le mérite de cette collection, c'est qu'elle est excessivement riche en monnaies de billon et de cuivre. Hirzel a toujours voué une grande attention aux petites pièces, car il estimait, avec raison, que leur rôle est très important pour la numismatique historique et métrologique.

P.-Ch. STRÆHLIN.
